
 
 
 

15.12.2017 Niederschrift 004/2017 

 

Ausschuss für Bildung und Kultur 
am 22.11.2017 | Haus Opherdicke | Spiegelsaal | Dorfstraße 29 | 59439 Holzwickede 
 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 18:20 Uhr 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Martina Eickhoff  

Herr Udo Holz  

Frau Christine Hupe  

Frau Ingrid Kroll  

Herr Heinz Steffen Vertretung für Herrn Dirk Kolar 

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Dr. Dr. Günter Dresselhaus Vertretung für Herrn Hugo Becker 

Herr Stefan Hippler  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Peter Dörner  

Herr Wilfried Feldmann Vertretung für Herrn Herbert Krusel 

Herr Martin Niessner  

Frau Martina Plath  

Frau Ursula Schmidt  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Susanne Melchert  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert  

Frau Anke Schneider Vertretung für Herrn Hartmut Hegewald-Gnad 

Sachkundige Bürger/innen Linksfraktion 

Herr Karl-Heinz Schimpf  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Peter Bredohl  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Julius Will  

Beratende ordentliche Mitglieder 

Herr Markus Bong  

Herr Ludger Büngener  

Frau Angelika Burkholz  
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Herr Helmut Gravert  

Frau Kornelia Henning-Puls  

Herr Kunibert Kampmann  

Frau Ursula Landskron  

Herr Michael Schulze Kersting  

Frau Bettina Vorberg  

Frau Susanne Wächter  

Beratende stellvertretende Mitglieder 

Herr Rodolf Mertens Vertretung für Herrn Günter Schmidt 

Frau Simone Waltermann Vertretung für Herrn Arno Franke 

Verwaltung 

Herr Dr. Thomas Wilk, Kreisdirektor / Dezernent I                anwesend bis 17.15 Uhr (Ende Punkt 4)  

Herr Dr. Detlef Timpe, Dezernenent II   

Frau Anja Seeber, Leiterin Fachbereich Schulen und Bildung  

Frau Stefanie Kettler, Leiterin Stabstelle Kultur                    anwesend bis 17.15 Uhr (Ende Punkt 4)    

Frau Susanne Kronenberg, Stabsstelle Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung / Schriftführerin   

Gäste  

Herr Matthias Hartmann, Geschäftsführer KreisSportBund e.V. Unna   

Herr Andreas Hunke, Leiter Schulpsychologische Beratungsstelle für den Kreis Unna  

Frau Karin Irnscher, Schulpsychologische Beratungsstelle für den Kreis Unna  
 
 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Dirk Kolar  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Hugo Becker  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Herbert Krusel  

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hartmut Hegewald-Gnad  

Beratende ordentliche Mitglieder 

Herr Arno Franke  

Herr Günter Schmidt  
 

Die Ausschussmitglieder treffen sich um 16 Uhr vor dem Eingang von Haus Opherdicke und besichtigen in 

Begleitung von Kulturreferentin Sigrid Zielke-Hengstenberg den neu angelegten Skulpturenpark sowie die 

Terrasse des Haupthauses. Im Anschluss an den Rundgang finden sich die Ausschussmitglieder gegen 

16.30 Uhr im Spiegelsaal von Haus Opherdicke ein. 

Herr Engelhardt begrüßt die anwesenden Damen und Herren und erteilt zunächst Frau Hupe das Wort. Frau 

Hupe teilt mit, dass sie aus gesundheitlichen Gründen den Vorsitz dieses Ausschusses niedergelegt habe 

und bedankt sich für die gute Zusammenarbeit. Herr Engelhardt spricht Frau Hupe im Namen des Aus-

schusses ebenfalls Dank für die geleistete Arbeit aus und eröffnet die Sitzung.  

Er teilt mit, dass die Einladung zu der Sitzung am 09.11.2017 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin 

niemand meldet, dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte 

Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Änderungen oder Ergänzungen in der Ta-

gesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird:  
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Punkt 2    Bericht des KreisSportBundes Unna e.V.   

Berichterstatter: Geschäftsführer Matthias Hartmann 
 

Punkt 3   159/17 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 
 

Punkt 4   161/17 Produkthaushalt 2018 -Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produktgruppe 08 (Kultur) 
 

Punkt 5   162/17 Schülerzahlen der Berufskollegs und Förderschulen / Förderzentren in Trägerschaft 

des Kreises Unna für das Schuljahr 2017 / 2018 
 

Punkt 6   163/17 Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Trägerschaft des Kreises 

Unna 
 

Punkt 7   164/17 Bericht der "Schulpsychologischen Beratungsstelle für den Kreis Unna" für das 

Schuljahr 2016/2017 Berichterstatter: Dipl.-Psychologe Andreas Hunke (Leitung) 
 

Punkt 8   166/17 Produkthaushalt 2018 - Budget 40 Schulen und Bildung 
 

Punkt 9    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 
 

  

Nichtöffentlicher Teil 

 

Punkt 10    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

   

 
 

 

Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

 

Punkt 2  Bericht des KreisSportBundes Unna e.V.   

Berichterstatter: Geschäftsführer Matthias Hartmann 

 

Erörterung 

Herr Matthias Hartmann, Geschäftsführer des KreisSportBundes (KSB) Unna e.V. berichtet  über die Aufga-

ben und Tätigkeitsfelder des Vereins. Anhand einer Präsentation (Anlage 1) gibt er eine Übersicht über Vor-

stand und Mitarbeiter, Kernaufgaben und Partner des KreisSportBundes. Er geht auf die Highlights des ver-

gangenen Jahres ein und gibt einen Ausblick auf die Ziele bis 2019. 
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Punkt 3 159/17 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 

 
Erörterung 

Herr Dörner teilt mit, dass die Ausschussmitglieder der CDU-Fraktion sich bei der Abstimmung über die 

Verwendung dieser Kulturmittel enthalten bzw. nicht zustimmen werden. Grund dafür sei nicht das Kunst-

werk oder die Höhe der Förderung, sondern die Art und Weise des Verfahrens. Die Bezuschussung stehe im 

Widerspruch zu dem von der Stadt Fröndenberg getroffenen Beschluss gegen den Einsatz kommunaler 

Mittel. Dies könne Anlass für eine erneute Diskussion über die Position der Kulturfördermittel im Kreishaus-

halt geben.   

 

Es schließt sich ein Meinungsaustausch über die Höhe der Förderung für den Kunstverein und die Entschei-

dung des Fröndenberger Rates an.  

 

Herr Kreisdirektor Dr. Wilk weist darauf hin, dass den Förderrichtlinien entsprechend verfahren worden sei 

und es die Entscheidung dieses Ausschusses sei, ob die Mittel aus dem Kulturfördertopf des Kreises bewil-

ligt werden sollten.  

 

Herr Engelhardt lässt über den Beschlussvorschlag abstimmen. 
 

Beschluss 

Dem Landrat wird empfohlen, folgenden Zuschuss zu gewähren: 

Der Kunstverein Fröndenberg e.V. erhält einen Zuschuss in Höhe von 1.500,00 € für die Realisierung des 

Projektes der Fassadengestaltung am Fröndenberger Rathaus II. 

 

Abstimmungsergebnis  

mehrheitlich beschlossen   (12 Ja-Stimmen der SPD-Fraktion, der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, der 

Fraktion GFL-Lünen/UWG-Selm und der Linksfraktion, 1 Nein-Stimme der 

CDU-Fraktion und 6 Enthaltungen der CDU- und der FDP-Fraktion)    

 

 

Punkt 4 161/17 Produkthaushalt 2018 - Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produktgruppe 08 

(Kultur) 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Dr. Wilk erläutert den Teilergebnisplan für den Bereich Kultur (Anlage 2) und geht auf die 

wesentlichen Ansätze und Investitionen im Haushaltsplan-Entwurf 2018 ein. 

 

Der Ausschuss nimmt den Bericht zum Produkthaushalt 2018 – Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produkt-

gruppe 08 (Kultur)  zur Kenntnis. 

 

 
 

Punkt 5 162/17 Schülerzahlen der Berufskollegs und Förderschulen / Förderzentren in Trä-

gerschaft des Kreises Unna für das Schuljahr 2017 / 2018 

 

Erörterung 

Herr Dr. Timpe erläutert die Drucksache und geht auf die Tabellen zu den Schülerzahlen der Berufskollegs 

und der Förderschulen ein. 
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Frau Burkholz (Schulleiterin des Märkischen Berufskollegs) macht auf einen Übertragungsfehler in der Ta-

belle zu den Schülerzahlen der Berufskollegs (Anlage 1 der Drucksache 162/17) aufmerksam. Beim Märki-

schen Berufskolleg Unna stehe in der Spalte „Berufliches Gymnasium (AHR)“  für das Jahr 2017/2018 eine 

0. Dort müsse die Zahl 140 stehen, was in der letzten Spalte eine Gesamtschülerzahl für 2017/2018 von 

1.422 ergebe. 

 

Der Ausschuss nimmt die Drucksache zu den Schülerzahlen der Berufskollegs / Förderzentren in Träger-

schaft des Kreises Unna für das Schuljahr 2017/2018 zur Kenntnis.  

 

  

 

Punkt 6 163/17 Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Trägerschaft des 

Kreises Unna 

 

Erörterung 

Herr Dr. Timpe verweist auf die Anlage der Drucksache, in der die Bildungsgänge einschließlich der Schü-

lerzahlen für die einzelnen Berufskollegs detailliert aufgeführt seien. Rückfragen dazu könnten direkt an die 

im Ausschuss vertretenen Schulleitungen gerichtet werden. 

 

Herr Mertens beantwortet daraufhin Nachfragen von Herrn Bangert zu den internationalen Förderklassen an 

den Berufskollegs.  

 

Herr Dörner dankt der Verwaltung und den Schulleitungen für die übersichtliche Zusammenfassung und sehr 

einheitliche Darstellung, die eine gute Vergleichsmöglichkeit biete. 

 

Der Ausschuss nimmt die Drucksache zur Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Träger-

schaft des Kreises Unna zur Kenntnis.  

 

 

  

Punkt 7 164/17 Bericht der "Schulpsychologischen Beratungsstelle für den Kreis Unna" für 

das Schuljahr 2016/2017  

Berichterstatter: Dipl.-Psychologe Andreas Hunke (Leitung) 

 

Erörterung 

Herr Hunke und Frau Irmscher stellen den Jahresbericht der Schulpsychologischen Beratungsstelle für den 

Kreis Unna vor, gehen auf Schwerpunkte und besondere Entwicklungen ein und geben einen Ausblick auf 

das Schuljahr 2017/2018. 

 

Anschließend gehen sie auf die Frage von Herr Will nach erkennbaren Trends und Entwicklungen in der 

Arbeit der schulpsychologischen Beratungsstelle im Laufe der letzten Jahre ein. 

 

Frau Eickhoff bedankt sich für den Bericht, beeindruckend sei die breite Palette der Angebote.  

 

Herr Kampmann berichtet von Fällen, in denen es Unstimmigkeiten mit Jugendämtern hinsichtlich der Zu-

ständigkeit gegeben habe,  u. a. bei Veranstaltungen, an denen Schülerinnen und Schüler aus mehreren 
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Städten teilnehmen sollten. Herr Dr. Timpe sagt zu, das Thema auf der nächsten 

Schuldezernentenkonferenz anzusprechen.      

 

Herr Hunke bietet an, dass sich Interessierte für weitere Informationen an ihn oder Frau Irmscher wenden 

könnten.   

 

Der Ausschuss nimmt den Bericht der Schulpsychologischen Beratungsstelle für den Kreis Unna  für das 

Schuljahr 2016/2017 zur Kenntnis. 

 

 

 

Punkt 8 166/17 Produkthaushalt 2018 - Budget 40 Schulen und Bildung 

 

Erörterung 

Herr Dr. Timpe geht auf den Produkthaushalt für den Fachbereich Schulen und Bildung ein und erläutert in 

Auszügen dessen aus finanzwirtschaftlicher Sicht wesentliche Aspekte und Inhalte zum Teilergebnisplan 

sowie zum investiven Teil (s. Anlage 3 - Haushaltspan-Entwurf 2018 | FB 40 Schulen und Bildung).  

Vor dem Hintergrund seiner Ausführungen weist er darauf hin, dass der Kreis  Unna von der Stadt Selm die 

Gebäude der Erich-Kästner-Schule in Selm-Bork kaufen könne. Dies würde für den Haushalt 2019 einge-

plant. Außerhalb der Budgetansätze sei beabsichtigt, entsprechende vertragliche Regelungen mit der Stadt 

Selm schon in 2018 abzuschließen. Die Planungen dazu sollen der Politik im Frühjahr 2018 ausführlicher 

vorgestellt werden. 

Abschließend geht Herr Dr. Timpe auf Nachfrage von Herrn Bredohl auf die Möglichkeit der Mitbeschulung 

von Schülerinnen und Schülern aus dem Südkreis des Kreises Coesfeld am Förderzentrum Nord in Selm 

ein. 

 

 

 Punkt 9  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Wasserschaden Sporthalle Werne 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass aufgrund von Wasserschäden im Neubau der Sporthalle des Freiherr-vom-

Stein-Berufskollegs in Werne Rückbaumaßnahmen im eingeschossigen Vorbau erforderlich seien. Die 

Sporthalle stehe daher voraussichtlich nicht vor März 2018 benutzbar zur Verfügung. 

 

Stiftungsbetrag für das Förderzentrum Nord 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass das Förderzentrum Nord in Selm einen nennenswerten Stiftungsbetrag von der 

„Edith und Martin Guse Stiftung“ erhalten habe. Die Spende werde für die Umsetzung eines Projektes mit 

therapeutischem Reiten (Hippotherapie) verwendet. 

 

Fachtag Bildungsmonitor Kreis Unna 

Herr Dr. Timpe weist auf den „Fachtag Bildungsmonitor Kreis Unna“ am 26. Januar 2018 um 11.30 Uhr Im 

Kreishaus in Unna hin und lädt die Anwesenden zur Teilnahme ein. 
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Anlagen 

1. Präsentation des KSB Unna 

2. Produkthaushalt 2018 – Budget 01 Zentrale Verwaltung / Produktgruppe 01.08 Kultur 

3. Produkthaushalt 2018 – Budget 40 Schulen und Bildung 

  
 
 
 
 
 
                                                                                                                      

gez. Susanne Kronenberg        ges. Bernd Engelhardt 

Schriftführerin                                                                                              Vorsitzender 
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